

Rapport d'activité 2021

Redonner la vue





Au Kirghizistan, les enfants sont ravis d'avoir de nouvelles lunettes.

Retour sur les activités ophtalmologiques Réalizations en 2021

L'an dernier, les donatrices et donateurs ont soutenu les programmes ophtalmologiques de la Croix-Rouge suisse (CRS) en faisant des dons d'or dentaire, de bijoux et d'argent. La CRS s'engage ainsi en faveur de soins oculaires plus accessibles et mieux intégrés, en particulier dans les soins de santé primaires.

Près de 43 millions de personnes sont aveugles dans le monde, et beaucoup d'autres enfants et adultes présentent des maladies oculaires ou un défaut visuel non corrigé. Les personnes vivant dans les pays les plus défavorisés sont particulièrement touchées. La cécité peut en effet faire plonger une famille dans la pauvreté, car lorsqu'on ne voit pas bien, on ne peut ni apprendre, ni travailler.

La Croix-Rouge suisse et ses Sociétés sœurs du Ghana, du Togo, du Kirghizistan, du Népal, du Bangladesh et du Soudan du Sud ont contribué à faciliter l'accès à la médecine oculaire, à améliorer la qualité des soins et, grâce à des actions de sensibilisation et d'information, à faire évoluer le comportement des populations. La pandémie de Covid-19 a

Notre action en 2021 dans le domaine
de la médecine oculaire

5277

opérations de la cataracte

279 671

traitements ophtalmologiques

65 420

*contrôles oculaires chez
les enfants dans les écoles*

195 087

*personnes ayant reçu des
informations et des conseils sur
la santé oculaire*

toutefois encore des répercussions sur les projets dans certains pays. Au Togo et au Ghana par exemple, les activités de sensibilisation et les contrôles oculaires dans les écoles ont été temporairement impossibles en raison de longues périodes de confinement et de fermetures d'établissements scolaires. En revanche, malgré la pandémie, l'accès aux soins ophtalmologiques a augmenté de 6% par rapport à 2020 au Népal, et même triplé au Kirghizistan.

Examen oculaire
dans un centre de santé
au Bangladesh.

La santé oculaire des réfugiés au Bangladesh

Dans les contextes d'urgence, la santé oculaire est souvent négligée. La CRS s'engage pour que les personnes touchées par une crise durable aient elles aussi accès aux soins ophtalmologiques. Ainsi, l'année dernière dans le camp de réfugiés de Cox's Bazar, 4932 personnes ont été examinées dans quatre centres de santé du Croissant-Rouge bangladais; 4638 d'entre elles ont été traitées directement et 492 ont reçu des lunettes préfabriquées. Les patientes et les patients qui avaient besoin d'une intervention chirurgicale ou d'un diagnostic spécifique ont été redirigés vers un hôpital situé en dehors du camp de réfugiés. Ainsi, 454 personnes ont été transférées pour une opération de la cataracte et 71 pour d'autres raisons.





Au Népal, examens, traitements et opérations oculaires ont lieu à l'hôpital ophtalmologique.

Améliorer la santé oculaire au Kirghizistan

En 2021, les bénévoles et le personnel du Croissant-Rouge kirghize ont entrepris un vaste travail de sensibilisation et contrôlé la vue de nombreux enfants et adultes. Avec les comités de santé villageois, les bénévoles ont pu examiner et conseiller plus de 200 000 personnes dans les districts d'Och, de Batken et de Djalalabad et les rediriger si nécessaire vers un hôpital pour des examens complémentaires ou une opération. De plus, près de 109 000 personnes vivant dans des régions reculées ont reçu des informations importantes concernant la santé oculaire. Grâce à l'efficacité du travail fourni par le Croissant-Rouge kirghize, la demande en traitements ophtalmologiques a fortement augmenté, ce qui a représenté un défi pour le système sanitaire et ses structures. Le Croissant-Rouge recherche actuellement des solutions avec les directions d'hôpitaux et d'autres acteurs de la santé afin qu'encore plus de personnes puissent bénéficier d'une intervention, sachant que 1708 opérations de la cataracte et 1111 autres opérations ont déjà pu avoir lieu. Investir dans des équipements médicaux modernes et dans des formations

a contribué à améliorer la qualité de la prise en charge de la cataracte: en 2021, 84% des patientes et des patients ont fait état d'une bonne acuité visuelle six semaines après leur opération, soit 15% de plus qu'en 2019. Il existe encore des différences qualitatives entre les hôpitaux, qui seront réduites en 2022 grâce à des formations pratiques complémentaires pour les ophtalmologues jeunes et moins expérimentés.

Du partenariat à l'autonomie au Népal

A l'été 2021, après plus de 30 ans, les Croix-Rouge suisse et népalaise ont mis fin à leur coopération dans le domaine des soins oculaires. L'hôpital ophtalmologique de Surkhet et les différents centres de soins relèvent maintenant exclusivement de la Croix-Rouge népalaise. Entre janvier et juin 2021, 29 864 examens et 1825 opérations de la cataracte ont été effectués. L'hôpital ophtalmologique a conclu de nouveaux accords et partenariats avec les autorités, les hôpitaux, l'assurance-maladie et d'autres acteurs de la santé oculaire.

Outre des équipements et du matériel, l'hôpital a bénéficié de subventions pour les

Le miracle de la vue recouvrée

Il suffit de peu pour venir en aide aux personnes atteintes de cécité ou de maladies oculaires. Ainsi, une opération de la cataracte ne coûte que 50 francs, soit à peu près la contre-valeur de deux couronnes en or, et permet à une personne aveugle de recouvrer la vue et l'autonomie.

opérations de la cataracte chez des personnes touchées par la pauvreté, d'un soutien financier et du remboursement des frais par l'assurance-maladie. Il a ainsi pu couvrir ses dépenses l'an dernier déjà. Sur mandat des autorités, il soutiendra la construction de sept autres centres de soins oculaires dans les zones rurales afin d'y améliorer l'accès aux services ophtalmologiques.



Au Ghana, grâce à son opération et à ses lunettes, Chimsi peut de nouveau aller à l'école.

Transformation stratégique au Ghana

Une évaluation nationale de tous les acteurs du domaine de l'ophtalmologie et de leurs prestations a été menée en 2021. Ses résultats ont entre autres montré que le Ghana avait besoin d'une stratégie nationale en matière de santé oculaire basée sur des soins ophtalmologiques intégrés et axés sur les patients.

Cette stratégie doit assurer que la médecine oculaire soit mieux intégrée au système de santé général, afin d'améliorer l'accès aux soins. La Croix-Rouge suisse soutient sa Société sœur ghanéenne dans sa collaboration avec le ministère de la santé et d'autres acteurs de la médecine oculaire afin de développer et mettre en œuvre une telle stratégie. Au Ghana, on a recensé 28 741 traitements ophtalmologiques, 1099 opérations de la cataracte et 11 033 contrôles de la vue chez des enfants scolarisés.

Faciliter l'accès aux soins au Togo

L'année dernière, 76 opérations de la cataracte ont été réalisées et plus de 3870 personnes ont été traitées. Afin d'améliorer l'accès à la chirurgie oculaire, la Croix-Rouge togolaise distribue des bons pour une opération gratuite de la cataracte aux populations les plus défavorisées. Des bénévoles de la Croix-Rouge spécialement formés se rendent dans les villages, informent les habitants et procèdent à des contrôles de la vue et à d'autres examens oculaires. Si une cataracte est diagnostiquée, ils remplissent un questionnaire avec la personne concernée au sujet de ses ressources financières afin de déterminer si elle a droit à un bon. Parmi les 63 personnes ayant reçu un tel bon l'an dernier, 47 se sont fait opérer avant la fin de l'année. Des données sur l'effet de ces bons

→

sont désormais disponibles: depuis leur introduction, 70% des personnes chez qui une cataracte a été diagnostiquée se sont fait opérer, contre 40% auparavant. Une enquête a cependant montré qu'en 2021, seuls 26% des enfants qui avaient reçu des lunettes les portaient réellement au moment de l'enquête, car au Togo, le port de lunettes est encore stigmatisé. La Croix-Rouge souhaite changer les mentalités au cours des prochaines années en montrant notamment aux enfants et à leur entourage les avantages d'une bonne vue.

La santé oculaire dans un contexte fragile au Soudan du Sud

Au Soudan du Sud, un pays marqué par les conflits, l'exil et la persécution, la seule clinique ophtalmologique opérationnelle se trouve à Djouba, la capitale. La CRS a donc aidé sa Société sœur sud-soudanaise et le diocèse de Wau à proposer des services ophtalmologiques aux personnes de la région de Bahr el-Ghazal. Les équipes se sont rendues dans les régions reculées afin d'effectuer

des contrôles de la vue et d'autres examens oculaires, ainsi que pour prescrire des traitements simples. Pour les personnes atteintes de cataracte, elles ont organisé en avril 2021 un camp ophtalmologique au sein de l'hôpital universitaire de Wau, la capitale régionale. Des spécialistes de la clinique ophtalmologique nationale se sont rendus sur place afin d'opérer pendant trois semaines 569 patientes et patients atteints de cataracte. Neuf étudiantes et étudiants en médecine locaux ont assisté à ces opérations afin de bénéficier de leur savoir.

A 11 ans, Garang Ayeiei Deng a été aveugle pendant trois ans avant d'être opéré de la cataracte.



Recettes des dons en 2021: 990 558 CHF au total



Votre contribution personnelle

- 1 Informez votre dentiste que vous souhaiteriez faire don de votre or dentaire.
- 2 Envoyez vos bijoux en bon état à l'adresse indiquée.
- 3 Informations et boutique sous www.redcross.ch/vieilor
- 4 Aidez avec un parrainage sur www.redcross.ch/fr/parrainage-pour-redonner-la-vue

Merci de votre soutien!

La CRS remercie chaleureusement ses partenaires:

Groupe de travail *Vieil or pour redonner la vue*
Cendres + Métaux
Kaladent SA
Loylogic SA
Société suisse des médecins-dentistes (SSO)
Ville de Lucerne
Punctum Aureum GmbH
Visilab SA

Croix-Rouge suisse

Redonner la vue

Rainmattstrasse 10

3001 Berne

+41 58 400 41 11

altgold@redcross.ch

www.redcross.ch/vieilor

CP 30-9700-0

Mention «Redonner la vue»

IBAN: CH97 0900 0000 3000 9700 0

